

DOMINGO 22 DE NOVIEMBRE DE 2015

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### ENTREGA DE RECURSOS AL CONCYTEQ

#### **APOYA IEEQ AL CONCYTEQ**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) hizo entrega al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro (CONCYTEQ) de \$878,999.90 pesos, para el fomento de la ciencia y la tecnología en el estado. El acto realizado en el IEEQ fue encabezado por el Consejero Presidente del organismo electoral, Gerardo Romero Altamirano, y el Secretario de Educación en el estado, José Alfredo Botello Montes. De igual manera, estuvieron presentes el Director General del CONCYTEQ, Ángel Ramírez Vázquez; los consejeros electorales Jazmín Escoto Cabrera, Yolanda Elías Calles Cantú, Jesús Uribe Cabrera y Luis Octavio Vado Grajales; el Secretario Ejecutivo, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, y la Directora Ejecutiva de Educación Cívica, María Pérez Cepeda. El otorgamiento de recursos al CONCYTEQ, obtenidos de la aplicación de sanciones económicas a los infractores de la normatividad electoral, se realizó conforme a lo dispuesto por el artículo 248 de la Ley Electoral del Estado de Querétaro. El Presidente del IEEQ destacó el aporte del consejo encargado de promover la ciencia y la tecnología en la entidad; asimismo, refrendó el interés de trabajar con la Secretaría de Educación en el estado, en proyectos encaminados a la formación de ciudadanía, tarea permanente de esta autoridad electoral. Por su parte, el Secretario de Educación agradeció el apoyo brindado por el organismo comicial y señaló que los recursos serán bien aprovechados, al tiempo que reiteró su disposición para hacer una “sinergia positiva” con el IEEQ en materia de educación cívica. El titular del CONCYTEQ informó que los recursos entregados serán aplicados en programas que han resultado exitosos, como el de movilidad estudiantil o el de nuevos talentos científicos y tecnológicos. Los consejeros Jazmín Escoto Cabrera y Luis Octavio Vado Grajales coincidieron en que la colaboración con las autoridades educativas, permitirá al organismo electoral tener una mayor presencia en todo el estado, a través de la educación cívica. (Diario de Querétaro p2)

### CONVENIO CON LA UNIVERSIDAD DE LA MANCHA

#### **FIRMAN CONVENIO PARA FORTALECER LA EDUCACIÓN CÍVICA**

Por Jorge Vargas Sánchez

Para fortalecer la educación cívica en el estado, a través de diversas acciones y programas académicos, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad de La Mancha firmaron un convenio de colaboración, instrumento que se suma a tantos que ya han promovido en los meses anteriores los consejeros electorales con otras instituciones educativas. “El convenio contribuye al fortalecimiento de las relaciones con las instituciones educativas, con el propósito de implementar una estrategia estatal de educación cívica”, dijo el presidente del Consejo General del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano. Mediante esta conjunción de esfuerzos, los funcionarios del Instituto podrán actualizarse y continuar su formación sobre la materia electoral, secundó la consejera electoral Yolanda Elías Calles Cantú. Por su parte, el rector de la Universidad de La Mancha, Sergio Claudio Arellano Rabiela, refirió que la colaboración con el organismo electoral incidirá en el desarrollo de programas dirigidos a estudiantes, personal docente y administrativo, según un comunicado. Es así que el IEEQ y la Universidad de La Mancha difundirán la cultura política e impartirán conferencias sobre el desarrollo político, procesos electorales y participación ciudadana, igual que ya lo hacen otras instituciones educativas. También organizarán conferencias, talleres, seminarios, mesas redondas y coeditarán obras, revistas, folletería en materia electoral, cultura política y democrática, así como en temas de educación cívica, según el convenio, cuya firma fue atestiguada por el presidente de la Comisión Editorial, consejero Luis Octavio Vado Grajales; el secretario

**DOMINGO 22 DE NOVIEMBRE DE 2015**

ejecutivo, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, y la directora ejecutiva de Educación Cívica, María Pérez Cepeda, entre otros. (Plaza de Armas p12)

## **ELECCIÓN EXTRAORDINARIA DE HUIMILPAN**

### **APATÍA EN HUIMILPAN ANTE NUEVA ELECCIÓN**

Por Guillermo Contreras

Aunque forma parte de la primera zona metropolitana en Querétaro, Huimilpan ha carecido de beneficios en cuanto al desarrollo de infraestructura, en comparación con los municipios vecinos. La construcción de fraccionamientos representa un impulso para la economía de la región, pero las familias originarias y tradicionales siguen dependiendo de las remesas que envían los paisanos de la Unión Americana. “Son muchos los elementos sociales y culturales que caracterizan a los huimilpanes, sin embargo la política no está dentro de ellos”, reconoció el cronista de la ciudad, Jorge Becerril Sánchez, quien tuvo la oportunidad de vivir las transiciones político-democráticas de los últimos años. Consideró que tras el fallo que emitieron las autoridades electorales para anular los resultados de la elección pasada, la sociedad se muestra poco interesada en la reposición del proceso que se desarrollará para el 6 de diciembre. Destacó que algunas personas se suman y participan dentro de las campañas ante la posibilidad de mejorar su situación económica, al obtener empleo en el gobierno municipal, pero se carece de una convicción verdadera en el desarrollo del municipio. “Muchos ni siquiera dimensionan el hecho de formar parte de la primera zona metropolitana y es porque no ven reflejado un beneficio directo. Lo que sí es evidente es la construcción de los nuevos fraccionamientos que, en la mayoría de los casos, cuentan con peores servicios que los que ofrece el propio municipio. Por otro lado, los que son originarios de Huimilpan pueden vivir en residencias de diseño californiano que están en predios sin urbanización o bien hay familias que viven en casas con techos de lámina. Las clases socioeconómicas están muy diferenciadas”. Historia y política de Huimilpan. Huimilpan, históricamente, perteneció a las culturas Otomí y Chichimeca. Fue el 10 de julio de 1529 cuando el capitán de entradas, don Nicolás de San Luis Montañés, hace la primera conquista del territorio; posteriormente, este mismo conquistador participa en las luchas de San Juan del Río y Querétaro en 1531. Tras la pacificación, la orden religiosa de los Franciscanos se encargó de la evangelización y participó en la administración de tierras, desarrollándose en la zona un total de 10 haciendas. Cabe recordar que Huimilpan, anteriormente, pertenecía al municipio de Amealco y representaba al sexto distrito, el cual fue constituido por el presidente Abdón Saavedra Lizardi (1933), sin embargo, durante la administración del gobernador Noradino Rubio se emitió un decreto el 8 abril de 1941, en el que Querétaro se dividía en 18 municipios. El primer presidente municipal fue Agustín Saldaña del Partido Revolucionario Institucional (PRI). Dicho organismo gobernó durante 65 años y en 2006 Lucio Fajardo del Partido Acción Nacional (PAN) trajo la primera transición política. Para el siguiente proceso constitucional, en 2009, el PRI recupera con Saúl Ayala, pero en 2012, ‘el Blanquiazul’ vuelve a posicionarse con María García. En 2015, Huimilpan vuelve a hacer historia, al convertirse en el primer municipio donde las autoridades electorales estatales y federales ordenan la reposición del procedimiento y para cubrir el vacío administrativo, el Congreso designa a un Concejo. Actualidad y economía de Huimilpan. Según datos del INEGI, hay más de 35 mil habitantes, de los cuales 52 por ciento es de mujeres y 48 por ciento, hombres; la edad promedio es de 21 años. Se calcula que 23 por ciento son pobladores que llegaron a vivir recientemente al municipio. En cuanto al número de viviendas particulares, hay más de 8 mil 200, con un promedio de cuatro personas por hogar. La primera zona habitacional que colinda con la capital del estado es Cumbres del Cimatarío. Comunidades como Lagunillas y La Ceja han crecido en los últimos años con la llegada de familias que buscan vivir en la zona metropolitana. “Querétaro tiene un problema grave en cuestión de vivienda, ya no tienen para dónde crecer, entonces se han creado nuevos fraccionamientos en Lagunillas. La cabecera municipal está en el kilómetro 33, pero las comunidades de El Vigil,

**DOMINGO 22 DE NOVIEMBRE DE 2015**

Los Cues están a 17 kilómetros de la ciudad de Querétaro”. Las actividades económicas originales de Huimilpan son ganadería, agricultura y prestación de servicios, sin embargo después de los años 50, el fenómeno migratorio creció hasta el punto en que hoy se calcula que en Estados Unidos hay 6 mil jefes de familia. Muchos de ellos se concentran en Houston, Texas y son contratados en empresas petroleras, lo que les significa buenos ingresos económicos que se traducen en remesas para sus familias. “Hace cuatro años, la situación económica que enfrentó el vecino país afectó muchísimo a las familias que dependían de las remesas, pero el año pasado hubo una recuperación como no se había vivido en muchos años. Además de que había empleo, el precio del dólar creció 50 por ciento”, agregó Becerril Sánchez. El cronista de la ciudad recordó que hace 10 años había siete casas de cambio, la situación económica afectó tanto que al final quedaron tres. Elecciones en Huimilpan. Huimilpan vivirá una reposición de elecciones para el 6 de diciembre del año en curso, lo que representará un gasto de organización para el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) por 5 millones de pesos, mientras que para el Instituto Nacional Electoral (INE), que también se suma para la instalación de casillas, significará una inversión superior a los 800 mil pesos. Para ello, se sigue un calendario, previo a la elección, en el que se incluye registro de candidatos por partidos políticos, periodo de campañas, jornada constitucional y sesión de cómputo. En las secciones de la 139 a la 145 hay una lista nominal de 13 mil 224 electores, siendo que la 144 integrada por fraccionamiento Cumbres del Cimatarío (sección Biznaga, condominio Yuca), Apapátaro, La Noria, San Antonio del Puente, Rancho El Patol (Fraccionamiento El Patol) y Nuevo Apapátaro, concentra el mayor número de votantes. Cabe señalar que fue también en esta sección donde se reportaron incidentes de violencia en el pasado proceso constitucional. El municipio representa el 1.77 por ciento de los electores del estado (un millón 413 mil 787) de acuerdo al mismo listado con corte al 15 de abril de 2015. El IEEQ, de acuerdo a datos obtenidos del último proceso, concentrará su campaña para la promoción del voto en las secciones 143, 148, 149, 150, 151 y 152; en donde se registraron porcentajes de votación menores a 60 por ciento, ellas mismas representan un total de 9 mil 769 electores, lo que se traduce en 40 por ciento de la lista nominal. “Desde mi perspectiva, como ciudadano, te puedo compartir que la gente no tiene tanto interés en el proceso electoral, sin embargo hay que esperar a las campañas, conocer qué ofrecen los candidatos; si realmente logran convencer a la gente, será satisfactorio. Lo que también pedimos como sociedad es que no haya violencia porque hubo muchas quejas en la elección pasada”, señaló Becerril Sánchez. Áreas de oportunidad en Huimilpan. Aunque está conurbado con la ciudad de Querétaro, Huimilpan es un municipio que cuenta con limitada educación superior y es por ello que una de las necesidades más grandes es contar con una universidad pública. Los jóvenes ya no están migrando, se quedan a continuar con su preparación académica, porque saben que tienen familiares apoyándolos económicamente. “Quienes viven en la cabecera municipal deben hacer un viaje de 30 minutos hasta la capital del estado para continuar con su educación superior; el camión pasa cada 20 minutos, entonces creo que esta será una buena área de oportunidad por atender de los futuros gobiernos, el acercar una universidad pública a Huimilpan”. En materia de servicios, la mayoría de los asentamientos humanos cuenta con agua potable y electrificación, sin embargo, el principal pendiente sigue siendo el tratamiento de las aguas residuales, la instalación de drenajes, así como la urbanización de caminos. “En los últimos tres procesos electorales todos ofrecían hacer obra, algunos proyectos se cumplieron, y otros quedaron pendientes. Lo que me parece más importante es no engañar al pueblo, que nos hablen con la verdad y si el proyecto se puede desarrollar falta que nos pongan fecha, pero si no, necesitamos que también ofrezcan alternativas”, finalizó el cronista. (AM, principal)

## **OBSERVARÁN LA ELECCIÓN**

Por Jorge Vargas Sánchez

Tanta inquietud ha despertado el proceso municipal extraordinario de Huimilpan que casi 100 personas se inscribieron para participar como observadores en las elecciones del domingo 6 de diciembre, siendo hasta

**DOMINGO 22 DE NOVIEMBRE DE 2015**

mañana cuando se tenga la cifra final de los interesados en observar el desarrollo de dichos comicios. El Consejo Local del Instituto Nacional Electoral (INE) informó que las inscripciones fueron recibidas en sus oficinas y en las del Consejo Distrital 02, y aún en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro. Dijo que hasta horas antes del cierre de las inscripciones, que fue en la medianoche de ayer, se habían inscrito 94 personas. El 30 de octubre, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral aprobó el Acuerdo INE/CG934/2015, el cual establece los lineamientos para la acreditación y el desarrollo de las actividades de los observadores electorales durante los procesos comiciales locales ordinarios, que ya se celebraron, y los extraordinarios que resulten de los mismos, como es el caso; también definió las diversas formas de participación ciudadana establecidas en las legislaciones estatales. “En el caso específico de la elección extraordinaria en el municipio de Huimilpan, se cuenta con 94 solicitudes de hombres y mujeres que han mostrado interés por participar como observadoras y observadores en el ejercicio democrático que se realizará el próximo 6 de diciembre”, informó el Consejo Local del INE. Luego del registro de los aspirantes a observadores electorales, en estos días será la capacitación que deberán tomar y que estará a cargo de personal del propio INE. Lo anterior es porque, siendo la primera vez que en la historia electoral de Querétaro hay un proceso comicial extraordinario, es necesario que los participantes estén debidamente informados y capacitados de hasta dónde podrán desempeñar su función. (Plaza de Armas p12)

## **INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL**

### **VENCE PROCESO PARA REGISTRAR OBSERVADORES ELECTORALES PARA HUIMILPAN**

Este sábado concluyó el periodo para registrar a ciudadanos observadores para los procesos extraordinarios que se llevará a cabo el próximo 6 de diciembre en el municipio de Huimilpan, informó la Consejera Ciudadana de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE), Aurora López Núñez.

<https://queretaro.quadratin.com.mx/Vence-proceso-para-registrar-observadores-electorales-para-Huimilpan/>

### **PREOCUPAN EN HUIMILPAN SEGURIDAD, SALUD, CAMPO Y EDUCACIÓN: CELIA DURÁN**

Por Laura Valdemar

La candidata por la coalición PRI, PANAL y PVEM, Celia Durán Terrazas, visitó este sábado casa por casa las comunidades de La Joya, Pio XII y Neverías, por la tarde desarrolló un acto comunitario en la localidad de San Francisco. (Noticias p4)

### **ESPERA HEINZ ELECCIONES EN CALMA Y SIN VIOLENCIA EL PRÓXIMO 6 DE DICIEMBRE**

Por Gildardo Ledesma

Cristina Heinze, candidata del PAN-PRD para el ayuntamiento de Huimilpan, afirmó a algunos días de haber iniciado las campañas, siente que hay gran cariño y sobre todo apoyo de la gente, pese al contexto de esta elección extraordinaria, pues se está respondiendo y tiene expectativa de que serán unas elecciones en calma y sin violencia. (Noticias p4)

DOMINGO 22 DE NOVIEMBRE DE 2015

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: ANTROS QUIEREN ALARGAR LA FIESTA**

Por Laura Banda Campos

Por la temporada decembrina y de fin de año, empresarios queretanos del sector turístico y de entretenimiento, buscan ante autoridades municipales ampliación del horario de servicio de venta de una hora más (de las 3 a las 4am). (Diario de Querétaro, principal)

### **PA: CORRE JAPAM A 30 EN SAN JUAN**

Por Rossy Martínez

Señaló el titular de JAPAM, Germaín Garfias que se han dado de baja por lo menos a 30 trabajadores de este organismo durante los primeros 45 días de la administración. (Plaza de Armas, principal)

### **EUQ: PLANEAN DISUADIR ENTRE GANADEROS USO DE CLEMBUTEROL**

Por Martha Romero

El diputado del PAN, José González, anticipó que se buscará la participación de dependencias sanitarias y de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario para realizar inspecciones en rastros municipales y visitar zonas ganaderas, para disuadir el uso de clembuterol en la alimentación de las reses. (El Universal Querétaro, principal)

### **N: TRÁGICO SÁBADO**

Por Tania Talavera

Brutal encontronazo en la carretera a Los Cues, entre un tráiler y una camioneta, deja como saldo una persona muerta al quedar prensada dentro de la cabina del tracto camión, cuando el conductor de una camioneta invadió el carril y por el exceso de velocidad no pudo evitar la colisión. El conductor de la camioneta huyó y se presume iba lesionado. (Noticias, principal)

## PODER EJECUTIVO

### **PGJ CONVOCA A REUNIÓN A ORGANIZACIÓN QUE INVESTIGA DESAPARICIONES**

La PGJ convocó de nuevo a una reunión a los integrantes de Desaparecidos Justicia AC, luego de que el titular de la dependencia, Alejandro Echeverría Cornejo, no los recibió este viernes, cuando ya tenían programado un encuentro para determinar la forma de trabajar en ese tema, dio a conocer la activista e integrante de dicha asociación civil, Brenda Rangel Ortiz. "Ya es la segunda vez que nos falla el procurador, la primera fue cuando quedó de llamarnos al día siguiente para darnos el número telefónico, el cual jamás llegó hasta la reunión que nos atendió el señor gobernador y frente a él dijo 'se me pasó'. (...) Consideró que el gobernador del estado, FDS les debería llamar la atención al titular de la PGJ, Alejandro Echeverría Cornejo, incluso, al secretario de gobierno estatal, Juan Martín Granados Torres, pues no han acatado la orden que les dio de atender el tema de los desaparecidos." "Nosotros como organización estamos confiando en la palabra del gobernador, si él está dando una orden, yo creo que lo menos es que lo atiendan y si no lo están haciendo, ni el secretario de gobierno, ni el procurador, entonces el que tiene que tomar acciones urgentes es el gobernador, es la palabra del señor gobernador y la confianza que él nos pidió ahí sigue, sigue en pie, el gobernador debe tomar acciones con ellos (el procurador y secretario de gobierno) ¿de qué manera? No sé, pero el señor gobernador tendrá y deberá saber qué hacer, porque entonces las familias en cualquier momento se van a cansar, no estamos dispuestas a esperar". (Quadratín)

**DOMINGO 22 DE NOVIEMBRE DE 2015**

## **TLACOTE EN QUERÉTARO ESTÁ SIN AGUA POTABLE DESDE HACE CINCO MESES**

Desde hace cinco meses los habitantes de Tlacote el Alto viven una “pesadilla”, y es que no cuentan con agua potable en la comunidad y esto ha causado enfermedades, como tifoidea en la población, denunció Esther Rodríguez Olvera, habitante de dicha comunidad. (...) Relató que en días pasados solicitó una reunión con FDS, gobernador del estado, para atender este tema sin que a la fecha tengan respuesta; agregó que personal de la CEA les comentó que si el gobernador no da la orden de construir otro pozo el problema no se resolverá. “Lo último que dijeron es se van al CEA y ahí es donde lo van a arreglar, y dijo el del CEA sí FDS no da una orden que les hagan su pozo en Tlacote el Alto, no va a haber solución, se van a estar seis años así. Si tenemos cinco meses (sin agua)”. (Diario de Querétaro, Noticias p3, AM p7)

## **FOTO NOTA “SANTA MARÍA LOS UNE”**

Cascarita: Estrenó el gobernador FDS la cancha de futbol del Cipres IV, en la comunidad de Santa María Magdalena, acompañado del presidente municipal MAV (atrás). Ahí anunció que Gobierno del Estado y Ayuntamiento invertirán 50 mdp para rescate de la comunidad y de la Secundaria Rural Raza de Bronce. (Plaza de Armas p2)

## **ARRIBARÁN 11 CADENAS DE HOTELES EN 2016: SECTUR**

11 Son las cadenas hoteleras que se instalarán en el estado el próximo año, lo que representaría un total de 974 habitaciones, con una inversión aproximada de 1 mil 500 millones de pesos, detalló el secretario de Turismo estatal, Hugo Burgos, después de que el gobernador FDS lo anunciara ante la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco) de Querétaro el pasado jueves 18 de noviembre. (El Universal Querétaro p4, AM)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **BUSCARÍAN NUEVO MODELO PARA JUBILACIONES EN QUERÉTARO**

El presidente de la Comisión del Trabajo Y Previsión Social, Jesús Llamas Contreras, indicó que tratarían en un nuevo modelo para hacer cambios al proceso de jubilación en el estado, dado que el actual modelo es inequitativo, aseguró el legislador. (El Universal Querétaro p9)

### **EN SANTA MA. MAGDALENA, COORDINACIÓN: M. ALEMÁN**

Para resolver la problemática de inseguridad en Santa María Magdalena es necesaria la coordinación de los tres poderes de Gobierno Estatal (Ejecutivo, Legislativo y Judicial), expresó la diputada presidenta de la Comisión de la Salud y Población, María Alemán Muñoz. (Noticias p3)

## **MUNICIPIOS**

### **DESCARTAN FRENO A NUEVOS IMPUESTOS A LOS TURISTAS**

El presidente de la Asociación Queretana de Hoteleros, José Alberto Barroso Liñán, comentó que el pasado viernes tuvieron una reunión con autoridades del municipio de Querétaro para platicar sobre los nuevos impuestos que aplicarán a quienes se hospeden en la entidad. (...) También el titular de la Secretaría de Turismo estatal, Hugo Burgos García, explicó que tiene la encomienda por parte del gobernador para la atracción de visitantes, por lo que se analiza la posibilidad de llevar a cabo actividades los fines de semana, pues son estos días donde se reporta un importante número de visitantes, pero que en muchos casos no pernoctan. (El Universal Querétaro p4)

**DOMINGO 22 DE NOVIEMBRE DE 2015**

## **MAESTROS BLOQUEAN ACCESOS A ESCUELAS PARA IMPEDIR EVALUACIÓN DOCENTE**

Desde las 8:00 horas, los profesores bloquearon todo acceso al Colegio de Bachilleres plantel 1 y 33, también en una escuela de la colonia Azteca y de la Universidad Tecnológica de Querétaro (UTEQ). (...) La finalidad de estas acciones es impedir que otros maestros realicen la evaluación de desempeño programada para este sábado. (Quadratín, Código Informativo, Inqro, Diario de Querétaro pp, El Sol de México p5-B, Reforma p4-A, Excélsior p31-A, La Jornada p3. Ovaciones p5-GRA).

## **AMAGAN MAESTROS DEL CBTIS 145 CON SUSPENDER CLASES; NO LES HAN PAGADO**

Profesores del Centro de Bachillerato Tecnológico, Industrial y de Servicios (CBTIS) 145 denunciaron que no se les ha pagado su salario por once meses, ante ello amagaron con suspender clases en SJR. (Quadratín)

## **DETENIDAS 20 PERSONAS DURANTE DESALOJO EN TEQUISQUIAPAN**

Derivado del desalojo realizado la noche del miércoles en Tequisquiapan, 20 personas fueron detenidas y puestas a disposición del Ministerio Público, por supuestamente agredir a los uniformados que efectuaron el desalojo de los manifestantes que se habían instalados en las instalaciones de la Presidencia Municipal de la citada demarcación. (ADN, Código Informativo, Express Metropolitano, El Universal Querétaro pp. AM p8)

## **VIGILAN ALCALDÍA DE TEQUISQUIAPAN ANTE AMAGO DE NUEVO PLANTÓN**

Elementos de la Policía Estatal custodian la Presidencia Municipal de Tequisquiapan tras una noche agitada de desalojo, en la que hubo detenidos, lesionados y daños al inmueble. (...) Afuera del Palacio Municipal se observan destrozos a una casa de campaña que tenían los manifestantes y que ahora está acordonada, en espera de que arriben los peritos de la Procuraduría General de Justicia (PGJ). (ADN)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **BAJO RESERVA**

Nueva sede defectuosa. Luego de que se aceptara que la nueva sede del poder legislativo tiene fallas estructurales, se han ido dando a conocer muchas otras irregularidades inclusive en materia de Protección Civil, puesto que en diferentes salas de este novedoso edificio se encuentran tapados los detectores de humo, lo que podría acarrear graves problemas en caso de que se presentara un incendio. Lanza Mauricio Kuri convocatoria para Plan Municipal de Desarrollo. Desde el día de ayer se pueden observar en diferentes puntos del municipio de Corregidora, anuncios por parte de la administración que encabeza Mauricio Kuri González, donde se convoca a la ciudadanía a participar de manera activa en el Plan Municipal de Desarrollo. Hay que recordar que Mauricio Kuri —hasta el momento— ha dado pasos contundentes, quizás para muchos discretos, pero para otros concretos, en el tema de la gobernabilidad. Si no, basta citar el ejemplo de ser el primer alcalde en reunirse con un secretario del gabinete de Enrique Peña Nieto, como lo es José Calzada Rovirosa, para pedir recurso. Se abren dos frentes para el gobierno estatal Dos nuevos retos que a temprana hora tiene que enfrentar el gobierno de FDS en el tema de la gobernabilidad, el primero son las denuncias que informó el defensor de los derechos humanos, Miguel Nava Alvarado, sobre los abusos cometidos hacia los migrantes en el estado y en el segundo caso, con un tono más político el problema que ha venido creciendo de falta de gobernabilidad en el municipio de Tequisquiapan, un tema que se ha dejado crecer en las últimas horas, ya tomó niveles más bruscos. Sin duda alguna los buenos oficios, deberán salir a relucir, para abordar estos temas, sin duda algunos tan delicados. La visita del presidente El gobernador FDS, reveló hace unos días, que estará por tierras queretanas, el presidente de la república, en la que sería la primera visita de cortesía al mandatario queretano. Pero más allá de estos encuentros protocolarios,

**DOMINGO 22 DE NOVIEMBRE DE 2015**

sabemos y se dice en los corridos políticos, que el PRI en Querétaro, después de la catástrofe del 7 de junio, no ha logrado enmendar el camino, al contrario, en un ambiente total de encono, de salidas en falso a declaraciones, de una división que no termina en cicatrizar, el priísmo queretano, tratará de darle una manita de gato a la casa y recibir de las mejores formas al primer priísta del país. Sin duda alguna uno de los momentos más incómodos para el priísmo queretano, y con la visita de su líder, se antoja complicado el panorama. (El Universal Querétaro p2)

## **BRUJERÍAS**

Por Coco Ontiveros

Con gran éxito se realizó la 2° Gran Gala Arte y Vino del Museo de Art, ayer por la noche con el objetivo de reanudar fondos a beneficios del museo. Esta velada donde los asistentes vivieron maravillosas experiencias multi sensorial a través de la luz, el arte y la cultura, en medio de una cena de degustación donde asistió el gobernador FDS y su esposa KCD como invitados de honor. (Noticias p4-E)

## **LOS GUSTITOS DEL PRESIDENTE**

Por Guillermo González Hudson

Cuando le preguntaron al presidente municipal de Querétaro, el panista Marcos Aguilar Vega, acerca de su nueva camioneta Suburban negra blindada que usa, dijo que “es un gusto que me estoy dando”. Esto viene a colación por lo siguiente, le platico. La política fiscal capitalina para el ejercicio 2016, que le diseñaron al titular de la Secretaría de Finanzas, Rubén Álvarez Lacuma, busca financiar la ampliación de la burocracia (léase creación de nuevas secretarías y áreas) a través de nuevos conceptos gravables contra la ciudadanía. Viene el “Impuesto por cambio de uso de suelo”, del 2% del valor que resulte de la ecuación entre el valor catastral actual y el posterior al cambio de uso de suelo del predio. Y como las leyes no son retroactivas, no afectará a aquellos que en el pasado no muy lejano (2003-2006) se beneficiaron con los masivos cambios de uso de suelo. Otro es el “Impuesto por fusión”, equivalente al 50% del impuesto de traslado de dominio, con lo que quieren recuperar lo que pudieran perder por la reducción de las claves catastrales y su repercusión en la recaudación en materia de predial. Aunque al aumentar el valor del predio por su nueva dimensión, sube su valor catastral y ¡el impuesto predial!, que también lo van a subir. Así cobran triple y copeteado. Y, el “Impuesto sobre el uso de inmuebles destinados a la prestación del servicio de hospedaje” para quienes visiten Querétaro y se tengan que hospedar en un hotel. Ellos, además del IVA y el impuesto estatal de 2%, le deben pagar otros 25 pesos diarios al municipio para que haga su propio fideicomiso de promoción turística, cuando ya existe el Fiprotur al que se va el 2% que cobra el estado. Con las campañas arrumbadas en el polvoroso pasado, toca el turno de gobernar y la mano derecha extendida que ayer saludaba hoy la desplazó el duro puño izquierdo. El popular candidato político ha cedido su lugar al gobernante de políticas impopulares... Y este templo, que era tan glorioso, será convertido en un montón de ruinas, y todo el que pase junto a él se asombrará y preguntará por qué actuó el señor así con este país y con este templo. Espejos. El miércoles fue el último día como director jurídico de la USEBEQ de J. Carmen Garduño Salazar, hermano del jubilado magistrado del Tribunal Superior de Justicia del Estado y hoy notario público Jesús Garduño Salazar. En su lugar llega el abogado Nelson Manuel Hernández Moreno, amigo cercano del secretario de Educación, Alfredo Botello Montes... Por cierto, Ileana Burgos Ochoa, hija de Hugo Burgos García, secretario de Turismo, es la directora de Comunicación Social de la USEBEQ... “Hace falta (Miguel Ángel) Vichique en Comunicación Social (del gobernador)”, diría (como un mantra) apenas este jueves el secretario de Educación, Alfredo Botello a periodistas en una plática de café... Nada bien cayó entre los medios de comunicación lo que quiso ser un chascarrillo de parte del secretario de Desarrollo Sustentable del Poder Ejecutivo Estatal, Marco del Prete Tercero, cuando después de que le boicotearan la inauguración de la empresa Adval Tech, que era su presentación en sociedad, les dijo mientras entrevistaban al gobernador: “Pues no que ya se iban”... Es pregunta: si el gobierno de la República le va a

**DOMINGO 22 DE NOVIEMBRE DE 2015**

asignar 26 mil millones de pesos al estado de Querétaro, si se le suman los ingresos propios del estado ¿cuánto se ejercerá de presupuesto en 2016?... El Comité Directivo Estatal del PRI sigue en reversa, de bajada y sin frenos. Aún no se cura la herida de la imposición de Juan José Ruiz Rodríguez como dirigente estatal del otrora partidazo, cuando les avientan la baraja de los nuevos delegados con gente que sumando resta... Cuando el cordero rompió el sexto sello, miré, y hubo un gran terremoto. El sol se volvió negro como ropa de luto. (El Universal Querétaro p11)

<b>FUENTES</b>		
<b>DIARIOS LOCALES</b>	<b>SEMANARIOS Y QUINCENARIOS</b>	<b>SITIOS WEB</b>
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	CyP: CIUDAD Y PODER
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	DR: DIARIO ROTATIVO WEB
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	IN: INQRO.COM
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	SQ: SEXENIO QUERÉTARO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	ARM: ARGÓN MÉXICO WEB
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO	AMX: AMEALCO.MX
EM: EL MOSQUITO	VS: VOZ DE LA SIERRA	SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
EE: EL ECONOMISTA	<b>SITIOS WEB</b>	LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB
	CI: CÓDICE INFORMATIVO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
	SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB	

# Apoya IEEQ al Concyteq

► Destina dinero de multas a partidos políticos para ciencia y tecnología

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) hizo entrega al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro (Concyteq) de \$878,999.90 pesos, para el fomento de la ciencia y la tecnología en el estado. El evento fue encabezado por el Consejero presidente del organismo electoral, Gerardo Romero Altamirano, y el secretario de Educación en el Estado, Alfredo Botello Montes.

El otorgamiento de recursos al Concyteq, obtenidos de la aplicación de sanciones económicas a los infractores de la normatividad electoral, se realizó conforme a lo dispuesto por el artículo 248 de la Ley Electoral del Estado de Querétaro.

Romero Altamirano, destacó el aporte del Consejo encargado de promover la ciencia y la tecnología en la entidad;

asimismo, refrendó el interés de trabajar con la secretaría de Educación en el Estado, en proyectos encaminados a la formación de ciudadanía, tarea permanente de esta autoridad electoral.

El secretario de Educación agradeció el apoyo brindado por el organismo comicial y señaló que los recursos serán bien aprovechados, al tiempo que reiteró su disposición para hacer una "sinergia positiva" con el IEEQ en materia de

educación cívica.

El titular del Concyteq, Ángel Ramírez Vázquez, informó que los recursos entregados serán aplicados en programas que han resultado exitosos, como el de movilidad estudiantil o el de nuevos talentos científicos y tecnológicos.

Los Consejeros Jazmín Escoto Cabrera y Luis Octavio Vado Grajales coincidieron en que la colaboración con las autoridades educativas, permitirá al or-

ganismo electoral tener una mayor presencia en todo el Estado, a través de la educación cívica.

Estuvieron presentes los Consejeros electorales Jazmín Escoto Cabrera, Yolanda Elías Calles Cantú, Jesús Uribe Cabrera y Luis Octavio Vado Grajales; el secretario ejecutivo, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, y la directora ejecutiva de Educación Cívica, María Pérez Cepeda.



EL IEEQ entregó al Concyteq 878 mil pesos para el fomento de la ciencia y la tecnología en el estado.

## ■ IEEQ-UNIVERSIDAD

# Firman convenio para fortalecer la educación cívica

**JORGE VARGAS SÁNCHEZ**

Para fortalecer la educación cívica en el estado, a través de diversas acciones y programas académicos, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad de La Mancha firmaron un convenio de colaboración, instrumento que se suma a tantos que ya han promovido en los meses anteriores los consejeros electorales con otras instituciones educativas.

“El convenio contribuye al fortalecimiento de las relaciones con las instituciones educativas, con el propósito de implementar una estrategia estatal de educación cívica”, dijo el presidente del Consejo General del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano.



Los funcionarios del Instituto  
podrán actualizarse  
y continuar su formación sobre  
la materia electoral

Mediante esta conjunción de esfuerzos, los funcionarios del Instituto podrán actualizarse y continuar su formación sobre la materia electoral, secundó la consejera electoral Yolanda Elías Calles Cantú.

Por su parte, el rector de la Universidad de La Mancha, Sergio Claudio Arellano Rabiela, refirió que la colaboración con el organismo electoral incidirá en el desarrollo de programas dirigidos a estudiantes, personal docente y administrativo, según un comunicado.

Es así que el IEEQ y la Universidad de La Mancha difundirán la cultura política e impartirán conferencias sobre el desarrollo político, procesos electorales y participación ciudadana, igual que ya lo hacen otras instituciones educativas.

También organizarán conferencias, talleres, seminarios, mesas redondas y coeditarán obras, revistas, folletería en materia electoral, cultura política y democrática, así como en temas de educación cívica, según el convenio, cuya firma fue atestiguada por el presidente de la Comisión Editorial, consejero Luis Octavio Vado Grajales; el secretario ejecutivo, Carlos Rubén Eguiar-te Mereles, y la directora ejecutiva de Educación Cívica, María Pérez Cepeda, entre otros.



FOTO: IEEQ

A través del convenio se difundirá la cultura política y se organizarán actividades académicas

» El cronista de la ciudad, Jorge Becerril Sánchez, considera que la ciudadanía tiene un bajo nivel de interés en la reposición del proceso para elegir presidente municipal; en los últimos años han vivido 3 transiciones

# Apatía en Humilpan ante nueva elección

Guillermo Contreras

ANÁLISIS

Humilpan vivirá una reposición de elecciones el 6 de diciembre del año en curso, lo que representará un gasto de organización para el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) por 5 millones de pesos, mientras que para el Instituto Nacional Electoral (INE) que también se suma para la instalación de casillas se significará una inversión superior a los 800 mil pesos.

Para ello se sigue un calendario, previo a la elección, en donde se incluye registro de candidatos por partidos políticos, periodo de campañas, jornada constitucional y sesión de cómputo.

De las secciones 139 a la 145 hay una lista nominal de 13 mil 224 electores, siendo que la 144 integrada por: fraccionamiento Cumbres del Cimatario (sección Biznaga, condominio Yuca), Apapátar, La Noria, San Antonio del Puente, Rancho El Patol (Fraccionamiento El Patol) y Nuevo Apapátar, concentra el mayor número de votantes. Cabe señalar que fue también en esta sección donde se reportaron incidentes de violencia en el pasado

proceso constitucional.

El municipio representa el 1.77 por ciento de los electores del estado (un millón 413 mil 787) de acuerdo al mismo listado con corte al 15 de abril de 2015.

Aunque forma parte de la primera zona metropolitana en Querétaro, Humilpan ha carecido de beneficios en cuanto al desarrollo de infraestructura, en comparación con los municipios vecinos. La construcción de fraccionamientos representa un impulso para la economía de la región, pero las familias originarias y tradicionales siguen dependiendo de las remesas que envían los paisanos de la Unión Americana.

“Son muchos los elementos sociales y culturales que caracterizan a los humilpanenses; sin embargo, la política no está dentro de ellos”, reconoció el cronista de la ciudad Jorge Becerril Sánchez, quien tuvo la oportunidad de vivir las transiciones político-democráticas de los últimos años.

Consideró que, tras el fallo que emitieron las autoridades electorales para anular los resultados de la elección pasada, la sociedad se muestra poco interesada en la reposición del proceso que se desarrollará el 6 de diciembre.

» PÁG. 2

primera zona habitacional que colinda con la capital del estado es Cumbres del Cimatario.

Comunidades como Lagunillas y La Ceja han crecido en los últimos años con la llegada de familias que buscan vivir en la zona metropolitana.

“Querétaro tiene un problema grave en cuestión de vivienda, ya no tienen para dónde crecer, entonces se han creado nuevos fraccionamientos en Lagunillas. La cabecera municipal está en el kilómetro 33, pero las comunidades de El Vigil, Los Cues están a 17 kilómetros de la ciudad de Querétaro”.

Las actividades económicas originales de Humilpan son ganadería, agricultura y prestación de servicios, sin embargo después de los años 50, el fenómeno migratorio creció hasta el punto en que hoy se calcula que en Estados

Unidos hay 6 mil jefes de familia.

Muchos de ellos se concentran en Houston, Texas y son contratados en empresas petroleras, lo que les significa buenos ingresos económicos que se traducen en remesas para sus familias.

“Hace cuatro años, la situación económica que enfrentó el vecino país afectó muchísimo a las familias que dependían de las remesas, pero el año pasado hubo una recuperación como no se había vivido en muchos años. Además de que había empleo, el precio del dólar creció 50 por ciento”, agregó Becerril Sánchez.

El cronista de la ciudad recordó que hace 10 años había siete casas de cambio, la situación económica afectó tanto que al final quedaron tres.

ción de elecciones para el 6 de diciembre del año en curso, lo que representará un gasto de organización para el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) por 5 millones de pesos, mientras que para el Instituto Nacional Electoral (INE), que también se suma para la instalación de casillas, significará una inversión superior a los 800 mil pesos.

Para ello, se sigue un calendario, previo a la elección, en el que se incluye registro de candidatos por partidos políticos, periodo de campañas, jornada constitucional y sesión de cómputo.

En las secciones de la 139 a la 145 hay una lista nominal de 13 mil 224 electores, siendo que la 144 integrada por fraccionamiento Cumbres del Cimatario (sección Biznaga, condominio Yuca), Apapátar, La Noria, San

Antonio del Puente, Rancho El Patol (Fraccionamiento El Patol) y Nuevo Apapátar, concentra el mayor número de votantes. Cabe señalar que fue también en esta sección donde se reportaron incidentes de violencia en el pasado proceso constitucional.

El municipio representa el 1.77 por ciento de los electores del estado (un millón 413 mil 787) de acuerdo al mismo listado con corte al 15 de abril de 2015.

El IEEQ, de acuerdo a datos obtenidos del último proceso, concentrará su campaña para la promoción del voto en las secciones 143, 148, 149, 150, 151 y 152; en donde se registraron porcentajes de votación menores a 60 por ciento, ellas mismas representan un total de 9 mil 769 electores, lo que se traduce en 40 por ciento de la lista nominal.

“Desde mi perspectiva, como

■ ALISTAN DETALLES PARA EL DOMINGO 6 DE DICIEMBRE

# Observarán la elección

Se inscribieron un centenar de personas para vigilar los comicios extraordinarios en Huimilpan

**JORGE VARGAS SÁNCHEZ**

Tanta inquietud ha despertado el proceso municipal extraordinario de Huimilpan que casi 100 personas se inscribieron para participar como observadores en las elecciones del domingo 6 de diciembre, siendo hasta mañana cuando se tenga la cifra final de los interesados en observar el desarrollo de dichos comicios.

El Consejo Local del Instituto Nacional Electoral (INE) informó que las inscripciones fueron recibidas en sus oficinas y en las del Consejo Distrital O2, y aún en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro. Dijo que hasta horas antes del cierre de las inscripciones, que fue en la medianoche de ayer, se habían inscrito 94 personas.

El 30 de octubre, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral aprobó el Acuerdo INE/CG934/2015, el cual establece los lineamientos para la acreditación y el desarrollo de las actividades de los observadores electorales durante los procesos comiciales locales ordinarios, que ya se celebraron, y los extraordinarios que resulten de los mismos, como es el caso; también definió las diversas formas de participación ciudadana establecidas en

las legislaciones estatales.

“En el caso específico de la elección extraordinaria en el municipio de Huimilpan, se cuenta con 94 solicitudes de hombres y mujeres que han mostrado interés por participar como observadoras y observadores en el ejercicio democrático que se realizará el próximo 6 de diciembre”, informó el Consejo Local del INE.

Luego del registro de los aspirantes a observadores electorales, en estos días será la capacitación que deberán tomar y que estará a cargo de personal del propio INE.

Lo anterior es porque, siendo la primera vez que en la histo-

ria electoral de Querétaro hay un proceso comicial extraordinario, es necesario que los participantes estén debidamente informados y capacitados de hasta dónde podrán desempeñar su función.